

HACIENDA PÚBLICA.

III.

La Contribucion Territorial ó sea de Inmuebles, Cultivo y Ganaderia, es la contribucion que grava sobre la riqueza, si bien en casos grava tambien sobre el trabajo, constituyendo esa excepcion un vicio de naturaleza que debiera castigarse, porque todo impuesto ha de tener una base exclusiva para que dentro de él no resulten diferencias que contribuyan á la falta de equidad.

La tesis espuesta la sustentamos sobre la hipótesis de admitir el actual sistema contributivo en el sentido de irremplazable, y dada la necesidad en que nos encontramos de aceptar los hechos tal y conforme se presentan á nuestro exámen.

Ya que no sea factible, como dijimos en el artículo anterior, el establecimiento de la Contribucion Personal aislada, digámoslo así, y única, admitanse siquiera denominaciones gráficas que indiquen la procedencia, indole y cimentacion de los impuestos, y mucho en ecomía habremos adelantado á los efectos de la seguridad y método que debe presidir en el señalamiento de los tributos.

Nosotros, pues, llamaríamos á la Contribucion de Inmuebles, Cultivo y Ganaderia, Impuesto sobre la Propiedad Territorial, descartando de él la parte que afecta al trabajo que es la del cultivo, para llevarla a su grupo correspondiente.

Descarnala por lo tanto de lo que es contrario á su significacion escolástica, convengamos en la precision de determinar reglas y principios para su desenvolvimiento: y en favor de la verdad, ninguna de las reglas que pudieran haberse combinado, serian mas exactas que aquellas, porque se rigen los Estadísticos para averiguar la importancia de la riqueza territorial, su esencia productiva y cuanto constituye el cimiento sobre que descansa la tributacion que le es peculiar.

Los legisladores aleccionados por las eminencias que han llevado á la economia sus conocimientos y su consejo, reconocieron, y nosotros nada tenemos que alegar en contrario, que era indispensable dividir en clases y conceptos la riqueza, para que partiendo de esa division, no se tocasen los inconvenientes del desórden ni los obstáculos de la confesion.

Habremos, por lo tanto, de admitir la clasificacion actual, que es la siguiente:

- Riqueza Rústica.
- Riqueza Urbana.
- Riqueza Pecuaría.

Entiéndese por riqueza rústica, segun todos saben, aquella que está representada por los terrenos dedicados al cultivo, ó dispuestos por su natural vegetacion al ausilio de la riqueza pecuaría, ó al de las artes ó las industrias.

Dos son las entidades llamadas á contribuir en el concepto de contribuyentes rurales, dicho sea en términos empíricos, y son: Propietarios y Colonos. ¿Estos segundos, son los que nosotros segregariamos del grupo de los que hubiesen de formar en el catastro de la propiedad territorial, porque su produccion es produccion que nace y se desprende del trabajo, de la actividad y del tiempo.

Para apreciar el valor de esa riqueza, pues sin valor, cualquiera este sea, no hay base, se ha considerado la propiedad territorial con relacion

á lo que se estima por su indole y circunstancias; y de esa estimacion resulta la clasificacion que se hace en los catastros y cartillas evaluatorias, de terrenos de secano y de regadio.

El progreso de los tiempos en discordancia completa hoy con los principios en que se inspiraron los hacendistas de la época á que se remonta la determinacion del sistema tributario, ha alterado de tal manera la apreciacion del valor territorial, que no puede en nuestro humilde concepto admitirse como principio fijo, el de reconocer preferencias en términos generales en unos terrenos respecto de otros. Entiéndase que hablamos en el sentido rentístico y nada mas.

Tenemos, y de esto podriamos aducir muchas y muy autorizadas pruebas, terrenos de regadio que producen mas en la órbita de su empleo y con mas estima y aprecio que los de secano. al paso que los hay de estos que esceden á aquellos, en produccion y en riqueza.

Depende el aprecio á que nos contraemos de muchas y especialisimas circunstancias que la evaluacion no tiene ni puede tener presente, porque en tal caso habria de estralimitarse de sus facultades, y esas circunstancias son: Las armonizaciones, los climas, los abonos, el movimiento comercial, etc., etc. De ahí que nosotros no consideraremos la denominacion de terrenos de secano y de regadio para determinar inferioridad en superioidad estimativa; sino solo y exclusivamente como determinacion científica auxiliar de nuestra estadística, é indicacion abstrapt aque debe tenerse en cuenta para reducirla á los límites del lugar, tiempo y territorio, en que ha de aplicarse.

Ya hemos dicho y repetido que nosotros no admitimos como base equitativa para la tributacion, sea esta cual fuese, sino los rendimientos. Y á que esa base se exima en todas las formas de imposicion aceptadas y puestas en práctica, se dirigen los trabajos y vigiliass que venimos consagrando al estudio de la Hacienda Pública en sus manifestaciones rentísticas.

Toca tratar en el artículo siguiente de la inconveniencia y falta de justicia en la distribucion de clases de terrenos, para deducir lo que vamos deduciendo en el análisis del sistema tributario, y es que la arbitrariedad y nada mas que la arbitrariedad es la que preside y conduce por caminos torcidos á los encargados de recojer y distribuir la parte de los productos nacionales destinados al sostenimiento de los gastos que originan la seguridad, el bienestar y la conveniencia pública.

LOS BAÑOS DE MAR.

Son tan indispensables para la higiene del cuerpo el uso de estos baños, y por otra parte hánse vulgarizado de tal manera, efecto sin duda de la moda establecida en salir los veranos en busca de climas mas frescos y puros, que conviene dar algunos consejos higiénicos, que no por ser algunos de ellos del dominio del público, deben dejar de consignarse, pues su importancia es tan grande, que la falta de cumplimiento originaria indudablemente perturbaciones en la salud del individuo.

Pero claro es que estas recomendaciones irán dirigidas, si bien á todos, mas particularmente á

aquellas personas de salud floreciente que, bien por seguir el capricho de lo que en el proceloso plègalo del mundo social ha dado en llamarse *moda*, se trasladan indiferentemente á una ú otra costa, con tal de que la concurrencia sea numerosa, y sin tener en cuenta para nada las condiciones climatológicas y topográficas de la localidad, ó á las que, haciendo caso omiso de esta balumba de usos y costumbres, traspórtanse a sitios de más de su agrado, ora desde el punto de vista de la economia, ya del gusto, relaciones, etc., pues los sujetos enfermos ó valetudinarios, como quiera que han de estar dirigidos por un profesor, éste les indicará, además de las ulteriores, otras reglas especiales al género de su dolencia.

Como todo baño frio, es el de mar estimulante y tónico, pero en mayor grado; pues á las propiedades caracteriscas y peculiares de las sales que lleva en disolucion, únese la cualidad vivificante de su ambiente ó aire conocido con la denominacion de marítimo, que, más puro y denso que el de las montañas ó restantes capas del globo, proporciona el organismo superior cantidad de oxígeno en igualdad de volúmenes, que el de los continentes, circunstancias en suma, altamente beneficiosas para personas débiles, convalecientes, escrofulosas, cloróticas, etc.

Sin embargo, en tésis general, no conviene estos baños por su temperatura, á los viejos ni á los reumáticos y gotosos, ni á los de pecho irritable, ni á las mujeres en la época menstrual y últimos meses de embarazo, etc.

Las horas más á propósito para sumergirse, son las últimas de la mañana y de la tarde, entendiendo por mañana hasta las once del dia, y desde las tres á las 7 por tarde; teniendo constantemente en cuenta, es la ocasion más oportuna dos horas despues de haber tomado una comida ligera, ó tres, si ésta consiste en manjares fuertes.

Antes de meterse en el baño se procurará estar descansado y en manera alguna mientras se sude ó se halle muy caliente la piel; si despues de sudar, ya completamente tranquilo, conservase la superficie del cuerpo algo de humedad, convendrá esperar un poco, enjugarse ó secarse con una tohalla, advirtiéndole que no se debe ni desnudar precipitadamente, ni ejecutar movimientos activos que vengán á producir un principio de reaccion ó de calor.

Al entrar en el agua se efectuará repentinamente, nunca por grados sucesivos; pues predispone más fácilmente al frio temblor y á las congestiones en el pecho y cabeza.

Es circunstancia favorable, una vez dentro, sumergirse de vez en cuando la cabeza en el líquido elemento, ó á lo menos aplicarla paños mojados, así como bracear, friccionarse suavemente con las manos todas las partes del cuerpo, principalmente aquellas que, por el abundante sudor, etc., sean merecedoras de más limpieza; nadar, si sabe; moverse, en fin, pues la inaccion completa hará perder al organismo más cantidad de calórico en menos tiempo.

Respecto á las mujeres, harian mejor en usar una simple cinta que ciñese sus cabellos en vez de la acostumbrada gorra de encerado, que única y exclusivamente sirve para lucir sus caprichosos y elegantes adornos.

La permanencia en el baño jamás debe exceder de quince á veinte minutos; no obstante, si pasados seis ú ocho se iniciase el segundo extre-

mecimiento ó temblor que venga á reemplazar la agradable impresion que se siente despues del primer calofrio experimentado al entrár, convenirá salir inmediatamente.

EL CÓLERA.

Un célebre médico que desde 30 años se dedica á estudiar el cólera, el doctor Burg, recomienda el empleo del cobre como anticolérico, advirtiendo que cuenta entre el número de los partidarios de su teoría médicos de la autoridad de MM. Henri Milne-Edwards, Bouley, Pasteur, Faye, Paul Bert, Marey, de la Academia de Ciencias; Regnault, catedrático de la Facultad de Medicina; Grimaux, profesor de la Escuela Politécnica.

Las sales de cobre quedaron rehabilitadas desde las famosas experiencias del doctor Galippe que las adoptó como base de su alimentación. No son solo un preservativo contra el cólera, sino que lo son también contra toda enfermedad contagiosa, tal como el cólera, tifus, viruela; pero es necesario que el cuerpo quede bastante impregnado. Esas sales entran muy pronto en la circulación, pero con la misma rapidéz quedan eliminadas de la economía, y para que sean eficaces, es necesario que el organismo haya hecho provision de ellas.

Las observaciones hechas por M. Burg son bien conocidas de los obreros que trabajan el cobre, á las cuales asientan con absoluta confianza.

Las pesquisas hechas sobre el lugar mismo por tres médicos, los doctores Lober, Borne y F. Tuefferdt, médicos de gran confianza, y con todos los medios de accion para obtener el mejor resultado, han dado por averiguados con certeza los siguientes hechos:

1.º El cólera invadió con gran violencia en 1854 el Alto Rhin y el Doubs, en donde se trabaja mucho en la industria de relojería. Los habitantes de Beaucourt fueron diezados por el cólera, pero no murió ningun obrero de los que trabajaban el cobre ni tampoco en Badevel, ni en Darles, ni en Dampierre, ni en Monteliart, ni en Bethencourt, ni en Berna. En Beaucourt solamente fallecieron cuatro que no trabajaban en la relojería, es decir, que no trabajaban sino en cantidades infinitesimales el cobre.

2.º El tifus no ha hecho nunca en todas esas localidades, dedicadas exclusivamente á la elaboracion de máquinas de reloj, más que una sola víctima, una mujer que bruñía en su casa á ratos perdidos barriletes de laton.

3.º Con la viruela ha sucedido lo mismo: nunca ha atacado á aquellos obreros. Mr. Roux, jefe de una fábrica de relojería que emplea 200 obreros, declara que la viruela no les atacó nunca, sino en momentos en que el trabajo quedó paralizado.

4.º El doctor Lorber, despues de 14 años que está ejerciendo en Beaucourt, declara que jamás se le ha presentado un caso de dieteria. El carbuncle no es tampoco conocido.

5.º Las pesquisas hechas en casa los grandes industriales de bronce MM. Rabedienne, Thiebault y Christophe, han dado los resultados más concluyentes.

—El doctor Strauss, de Tolon, fundándose en la doctrina del doctor Koch, dice que el mejor modo de evitar la propagacion del cólera es desinfectar por medio de vapor de agua hirviendo á una temperatura de 100 grados centígrados.

—El profesor Nothnagel, médico afamado de la Universidad de Viena, dice que, en efecto, no se conoce específico alguno contra el cólera; pero que mientras se descubre, el medicamento que dá mejores resultados es el opio. Sugiere que si se pudiera trasfudir en el paciente una cantidad de sangre equivalente á la que pierde por la enfermedad, eso sería el mejor remedio.

—A la conferencia dada el dia 10 por el doctor Koch en el hospital Pharo, de Marsella, asistieron muchos médicos y estudiantes de medicina. En una mesa estaban convenientemente preparados, ante un poderosísimo microscopio, los microbios traídos por Koch de la India y de Tolon.

Del exámen de éstos, resultó que son la mitad mas pequeños que los microbios del tifus y tienen una forma oblonga.

Mr. Koch duda que el microbio sea un animal: se reproduce por segregacion, vive en un líquido que debe ser alcalino, y se destruye por los ácidos. Permaneciendo tres horas en seco muere. Las vías por que se introduce son la boca, las vías digestivas y los intestinos. Si viviese en el aire á la manera del polvo, penetraría en los pulmones, y allí permanecería inofensivo. En los intestinos es únicamente donde se desarrolla rapidísimamente.

En cuanto al tratamiento de la enfermedad, opina Koch que debe empezar con el opio: cuando llega al período álgido conviene un excitante que no puede designar. Si se declara en el enfermo el frio, todo cuanto se haga es inútil: está perdido.

Habiendo interrogado á Koch respecto á los medios personales que él emplea para preservarse, contestó que se lavaba las manos en el licor de Van Sweten, que es una solucion de bicloruro de mer-

curio; que comia alimentos muy hervidos y solo bebia agua cocida por él mismo.

—Nos remiten como muy eficaz el siguiente desinfectante:

Alcanfor	20 gramos.
Hipoclorito de cal	50 »
Alcohol	50 »
Agua	50 »
Esencia de eucaliptus	1 »
Idem de clavo	1 »

Esta mezcla, destinada á desinfectar las habitaciones, se hace disolviendo el alcanfor y las esencias en el alcohol, y el hipoclorito en el agua, juntando despues ambos líquidos íntimamente. Algunas gotas puestas en un plato bastan á desinfectar la habitacion en que éste se ponga. Es de un olor agradable.

PASATIEMPOS.

Considero á ustedes, mis buenos amigos, cansados de oír hablar del cólera esporádico ó morbo asiático, para mí que soy un ignorante (y en esto no me aventaja mucho que digamos la ciencia médica) los mismos perros con distintos collares; y á fé que tienen razon sobrada para estar asiados de tanto como se dice y se habla, con bien escaso provecho desgraciadamente, con respecto á los puntos infestados.

Yo les digo francamente que tengo el cólera montado en las narices. Mas de una vez creo que en tal sitio el mas sobresaliente (de lo visible) en mi quijotesca humanidad, se ha posado un *Microbio*: é instintivamente conduzo la mano al sitio con un coraje digno de mejor causa y la descargo sobre la nariz, poniéndomela como una amapola de encendida y como una alcachofa de esponjada, resultando despues de tanto dolor conque era una aprension mia y nada mas. Esto, señores, es terrible: mas terrible que puedan serlo mis majaderias, las cuales ustedes toleran con la misma paciencia con que mi nariz soporta los bofetones que le arrimo para aplastar á ese maldito *Microbio* que como novedad se nos ha introducido en Marsella y en Tolon, y lo habremos de tener el dia menos pensado en los figurinos de la «Moda elegante.»

Ya saben ustedes lo que es *Microbio*; pero por si acaso se les hubiese olvidado, me dispense el atrevimiento de recordárselo. *Microbio* es, segun los naturalistas, un insecto imperceptible de forma de gancho que se produce en las emanaciones de sustancias animales y vegetales corrompidas; que vive en una atmósfera especial, á cierta temperatura y muy escasa elevacion, el cual, como Pedro por su casa, se nos cuela envuelto en el oxígeno que respiramos, se vá á los pulmones, recorre el estómago, etc., etc., y llega á los intestinos donde principalmente hace de las suyas, realizando toda esa escursion en menos tiempo que el que se emplea en referirlo, perturbando toda la economía de nuestra naturaleza, envenenando los lugares donde se instala y asesinándonos impunemente y á despecho de toda la sabiduría de los mas aventajados discípulos de Galeno.

Como el tal *Microbio* se reproduce infinitivamente, resulta que en un instante invaden la atmósfera que ha de recibirlos y hospedarlos, millares de millares, estendiéndose á medida que las evacuaciones coléricas los incuban, proporcionándoles gérmenes nuevos y mas procreativos.

El aumento y la resta que se observa en la invasion y mortandad de coléricos en puntos infestados se esplican satisfactoriamente por las alteraciones que se ocasionan en la atmósfera mas ó menos apropiadas á las condiciones de vida de los coleríferos insectos.

Dije á ustedes al principio que estaba ya dado á los diablos por no encontrar en parte alguna otra conversacion que la del cólera; y sin saber cómo ni por qué caigo yo en lo mismo que trato de ridiculizar, y es porque vemos mas la paja en el ojo ajeno que la viga en el nuestro. Perdonen ustedes, pues, y *en pau*.

Pues señor, habiendo como hay tanto charlatan por esos mundos no estorbará uno mas y bien indiscreto que intenta como aquellos formar en las filas de los bienhechores de la humanidad.

Con motivo del cólera cada cual se considera con aptitud suficiente para recomendar este ó aquel preservativo; para elucubrar este ó aquel específico; para pregonar la bondad de este ó de aquel invento; y como yo me considero con igual derecho, allá voy á meter mi cuarto de espada.

He inventado un bozal de cañamazo muy tupido que cierra herméticamente la boca y por el cual es imposible que penetren los tales *Microbios*. Yo recomiendo su uso á la mayoría de los habitantes del globo. He confeccionado unos espanta-mosquitos que llevo en cada mano procurando tenerlos en constante movimiento y que me sirven para retirar de la circunferencia que forma ese movimiento combinado los insectos que bullan en la atmósfera. He construido un cucurucho de metal adornado de cascabeles y campanillas que me pongo en la cabeza, cuyo ruido pareceme á mí que ha de espantar á los tales insectos porque el ensayo lo ha demostrado. Un burro mas pacífico que Job y mas viejo que Matusalen que se encontraba á un cuarto de legua del sitio en que hice el ensayo se espantó de tal suerte que todavía anda por esos campos asustando á las gentes sencillas, re-

celoso y desbocado. He formado un aparato parecido á una bomba de un quinqué con cierto mecanismo para producir oxígeno en atmósfera fresca á fin de que los insectos al llegar allí sucumban; y por último, llevo un tarrito de ácido fénico en cada bolsillo y una esponjita impregnada en él en cada hueco de mi cuerpo (salvo los de procedencia reservada).

Ya tienen ustedes esplicada la sencillez de mi invento (salva-cóleras), del cual estoy dispuesto á pedir privilegio para llevar á la cárcel, y si es preciso ahorcar, al que me lo falsifique. Pueden ustedes figurarse cuál será mi figura con todos esos chirimbolos. Es una figura característica: si señores, característica, tanto mas cuanto que llevo un mes de alimentarme con arreglo al método del cuarteroncito de carne en sustancia; y no tengo sino cuello y espinazo: pero yo digo lo de aquel. *Ande yo caliente y riase la gente*: Es decir, presérveme yo de todo contagio, sea incombustible al ardor colérico de los *Microbios*, y cada cual diga lo que le parezca.

Despues de todo estoy orgulloso porque mi invento es hoy la admiracion de las gentes. Las mujeres cuando me ven pasar de uniforme, se santiguan creyendo que soy algun alma en pena que ha salido del purgatorio y se ha venido á este infierno equivocadamente é indocumentada. Los hombres, haciendo alarde de una discrecion que no tienen, pues la discrecion es la mas escasa que lo está mi faltriguera, se rien y me contemplan con cierto aire burlon que equivale á decir: ¡Vaya un mamarracho! Los chiquillos me siguen alegres como unas pascuas gritando y alborotando, provistos de palos, escobas y otros instrumentos caseros, van detrás de mí como si se tratara de alguna sabandija ó alimaña de esas que circulan por todas partes y á todas horas, disfrazadas de ropaje que las vela al general conocimiento. Este es el mundo. Desagradecido é incivil. Si V. se propone hacer algo que pueda ser beneficioso y que represente inventiva, buen juicio, originalidad y provecho, ya está V. fresco: tan fresco, como podrá encontrarse en el mes de Enero en una barraca de baños de un puerto de cuarta clase, entrándole el aire por todas las rendijas, ó al lado de una maritornes de ochenta abriles.

Con mi invento he conseguido que no solo se preserve el individuo, sino que preserve á los demás: porque como ustedes alcanzarán, con los espantamosquitos, el cucurucho de cascabeles, el ácido fénico y todo lo demás, no hay insecto que se arrime, por mucha que sea su mala intencion, ni á cien leguas de distancia.

Creo aunque carezco de influencias que para todo son tan precisas, que mi invencion será acogida con entusiasmo y que todas las Juntas de Sanidad han de declararlo útil y eficaz recomendando su empleo, con lo cual ganan la moral y las buenas costumbres.

Calculen ustedes qué tranquilos ectariamos y de seguro estaremos, si mi específico se generalizara. Con el uso del bozal de cañamazo, ni nuestras suegras (cólera en sentido figurado); ni nuestras mujeres (martirio perpétuo); ni nuestros *ingleses* (epidemia funestísima), podrán dirigirnos la palabra, y ya ven ustedes si eso no es una felicidad.

La vista que tendrán tantos mosquiteros caprichosísimos, pues los míos están formados de plumas del ganso de un vecino y sé de muchos que han hecho igual encargo á otros vecinos que se hallan en igual caso, teniendo en cuenta que los gansos es una especie de animalito que está muy favorecido en todas partes, será un espectáculo agradable y divertido.

Pues no digo á ustedes nada de los cucuruchos con los cascabeles y campanillas. Vaya, que eso, por mas que digan mis contrarios, es de lo mas ingenioso que se ha visto. La igualdad en todos; la ausencia de distinciones; la democracia puesta en práctica sin motines ni fusilamientos; la alegría esparcida en todos los ánimos; el bullicio en armónico concierto, dicho sea con permiso de los deleitantes; el goce de los sentidos en emulacion, porque aunque se atolondren, crean ustedes firmemente que han de gozar por lo extraño de las impresiones; todo eso es maravilloso y digno de mi ingenio.

Las bombas ó receptáculos que rodea el cuello y cubren hasta por cima de la nariz con oxígeno artificial á gusto del consumidor y formados de distintos colores, harán un conjunto admirable capaz de sobreescitar á la más empírica fantasía; y como todos habremos de estar entretenidos en la ocupacion de renovar el oxígeno, claro es que no habrá tiempo que dedicar á los vicios y diversiones que la higiene prescribe y anatematiza, consiguiendo lo que el negro del sermón.

Despues de todo vale mas, mucho mas estudiar específicos y darlos á conocer que andar buscando insectos como hace mi amigo D. Hipólito en los escrementos y basuras para examinarlos en el microscopio y decirnos si son ó no *Microbios*. «Lo mejor de los dados es no jugarlos.» Y eso supuesto, nada de buscar á los enemigos. Lejos de eso: ayuntarlos, espantarlos y exterminarlos. ¡Ah! si yo pudiera hacer lo mismo con los *Microbios* que en forma de zapateros, sastres, tenderos, etc., me visitan diariamente! Entonces sería hombre feliz.

¡Con cuánto gusto fumigaría yo á los *ingleses* si supiera que con la fumigacion destruía en ellos esa maldita mania de perseguirme y hacerme renegar de mi suerte y de mi estrella! Pero no hay que pensar en eso.

Charlando, charlando me he metido en honduras y he dejado de referirles lo que ocurrió el jueves en la tertulia de doña Escolástica. Otro dia será. Pásenlo ustedes bien y no echen en saco roto lo del bozal que

yo antes que nadie estoy usando en castigo de mi sú- pita ignorancia representada en tanta barbaridad co- mo trasunté á ustedes sin otra intencion que la de di- vertirlos un poco.

UN CUALQUIERA.

NOTICIAS

El cuartel de carabineros del Grao de Gandía se encuentra segun nuestras noticias en estado ruinoso hasta el estremo de ser peligrosa la permanencia dentro del edificio.

En su consecuencia varios individuos de aquella benemérita clase han tenido que buscarse casa, temiendo morir aplastados en el cuartel.

Se nos asegura que este asunto ha ocasionado gastos no despreciables haciendo reconocer el edificio varias veces á los arquitectos, y hay quien añade y nosotros estamos muy cerca de creer, que con el importe de los citados gastos podria haberse hecho el cuartel de nuevo.

Sirva lo presente de aviso, para que aquel á quien corresponda ponga término al asunto, facilitando la trasmision del expediente que al efecto ha debido incoarse á fin de que los individuos del cuerpo de carabineros veteranos que guarnecen esta playa no tengan que buscar habitaciones, cuyo arte merma más, si cabe, su ya reducido haber.

Esperamos del celo del Sr. Jefe de la Comandancia se servirá tomar las medidas oportunas para que por quien corresponda se haga consignar la cantidad suficiente para sacar á subasta la construccion del citado edificio que es tan necesario y conveniente.

Tenemos noticias de que en algun estanco de esta ciudad se niegan á recibir en calderilla el importe de alguna de las clases de tabaco que espenden, como por ejemplo los botes de cuatro onzas de seis reales.

Esperamos que el Sr. Administrador de rentas estancadas hará presente á sus subalternos la obligacion que tienen de admitir en calderilla toda la cantidad cuando se trata de tan corta compra.

Un ruego á la celosa junta de Sanidad.

Seria conveniente dispusiere se laven y freguen las mesas de pescado y salazon con agua y cloruro, para evitar el mal olor que por las noches se nota en las dos plazas donde se venden.

El Sr. D. José Motiño Dalmau, ha tenido la galantería de remitirnos una erudita «Memoria sobre el ferrocarril internacional del Puerto de los Alfaques por Monzon á Benasque y á Bagneres de Luchon» en la que, con datos muy atendibles ha logrado demostrar que la construccion de dicha vía es mucho más preferible á la titulada de Canfranc, la del Valle del Cinca, la del Pirineo Central y la del Noguera Pallaresa que constituyen los otros proyectos de líneas férreas con que se intenta unir nuestra Nacion con la vecina República por el centro de la cordillera pirenaica.

Agradecemos mucho el recuerdo al Sr. Motiño y ofrecemos á nuestros suscritores la referida Memoria por si desean tener el gusto de leerla.

La Reverenda Comunidad de P. P. Escolapios de esta ciudad, considerando las dificultades que ofrecia el establecimiento de un Hospital de coléricos en la misma por falta de local apropiado, é inspirándose en los sentimientos caritativos que constituyen el principal distintivo de su humanitaria institucion, pidió permiso al Reverendo P. Provincial para ofrecer para tal objeto al Ayuntamiento y á la Junta de Sanidad, el espacioso edificio que poseen en esta poblacion. Conseguido aquel, la referida Junta tuvo la satisfaccion de aceptar tan valioso ofrecimiento así como el concurso de todos los Reverendos P. P. que constituyen esta Comunidad, para el desgraciado caso en que la terrible epidemia nos visitase.

Damos á los caritativos R. R. P. P. las más rendidas gracias por tal ofrecimiento en nombre de Gandía toda que jamás olvidará solicitud tan cariñosa.

Nuestro respetable y digno Arcipreste señor don Manuel Bória, en una de las sesiones celebradas por la Junta de Sanidad durante la última semana, se personó en la misma para ofrecerse incondicionalmente, caso de que la epidemia que nos amenaza estendiera su guadaña hasta esta hermosa ciudad. La Junta agradeció en lo mucho que valia tan poderoso concurso y nosotros, interpretando los sentimientos de todos los gandienses, aseguramos á nuestro cariñoso Sr. Arcipreste que el reconocimiento de sus feligreses será eterno.

Durante la última semana la celosa Junta de Sanidad ha girado una escrupulosa visita de inspeccion á todos los edificios de esta ciudad y sus arrabales, dictando para cada uno de ellos disposiciones acertadas con el fin de mejorar las condiciones higiénicas de sus moradores.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el anuncio que publicamos en otro lugar referente al cambio de hora que desde el viernes último ha sufrido en su salida de esta ciudad el tren número 3

En la revista que el sábado último giró la Junta de Sanidad á los comestibles que se expendian en el mercado se decomisó gran cantidad de bacalao, atun y otras clases de saladura, y se impusieron á los expendedores varias multas.

Tambien en ese dia, como en todos, fueron retirados de la venta pública varios capazos de frutas y verduras verdes.

Suplicamos á la Junta que no abandone ese camino

Leemos en *Las Provincias*:

«La junta de obras del puerto ha formulado el pliego de condiciones para vender en pública subasta una draga y cuatro ganguiles de los que existen en el puerto.

Parece que una persona emprendedora y activa ha hecho proposiciones para adquirir dicho aparato, con destino á la limpia del puerto de Denia.»

Como los Barceloneses se proveen de aves principalmente de Francia, y con motivo de las medidas sanitarias y consiguiente prohibicion de importar volatería están sufriendo grande escasez, han acudido á todas partes en busca de aquel artículo. Tambien en nuestra provincia escasea y á pesar de ello de esta ciudad y su hermosa vega se han hecho remesas de pollos y gallinas á Barcelona, de alguna consideracion.

Los vecinos de las calles de San José y San Salvador del Arrabal de esta ciudad, celebran hoy fiestas en honor de su patrona la Divina pastora.

Se nos suplica llamemos la atencion de la empresa del ferrocarril á fin de que prohiba el paso por el puente del mismo sobre el Serpis, pues por la inesperienza de algunos muchachos podríamos lamentarnos de alguna desgracia.

Pocas fiestas se celebran en Gandía con el entusiasmo y animacion que las de Santiago y Santa Ana. No hay familia pobre ni rica que en estos dias no abandone las comodidades relativas de sus viviendas para dar con sus cuerpos ansiosos de frescura en *los marells* donde cobijados por la frondosa copa de una higuera o *arremontados* bajo algun parral, pasan alegres y divertidos los dias citados convirtiendo la playa de Gandía en lugar por demás ameno y poético.

Este año, merced á la circunstancia de ser tres seguidos los dias de fiesta, supera la animacion á la de otros años.

El caserío del Grao está concurridísimo y así las inmediaciones.

Hemos tenido el gusto de recorrer *los marells* y nos ha causado gran satisfaccion ver el buen humor que anima á la inmensa multitud que hoy los han convertido en teatro de las hazañas paellísticas.

En la última sesion que celebró la Junta de Sanidad, el Sr. Alcalde presidente dió cuenta de una carta semi-oficial dirigida al mismo por D. Maximino Padilla, Secretario de la Direccion de Sanidad de este puerto.

Dicho Sr. con levantado sentimiento se ofrece para ahora y en el desgraciado caso de epidemia á coadyuvar en el caserío del Grao para todo cuanto sea conducente á evitar la visita del terrible huésped.

La Junta teniendo en cuenta el humanitario propósito que anima al Sr. Padilla, acordó darle un voto de gracias por su conducta nombrándole subdelegado de la misma en el caserío del Grao, pudiendo de acuerdo con la misma tomar cuantas disposiciones crea necesarias, y en caso de urgencia obrar por si como mejor estime oportuno.

Rasgos como el del Sr. Padilla son dignos del mayor encomio, y nosotros agradecemos sinceramente al espresado Sr. el efecto que á todos nos demuestra con su loable carácter.

Hemos tenido el gusto de ver el camino vecinal que se ha renovado á expensas del municipio de Rafelcofer y que conduce desde este pueblo á la carretera de Silla á Alicante pasando por Alqueria de la Condesa. Se ha ensanchado en términos que seguramente cuando adquiera la firmeza necesaria por virtud de algunos riegos parecerá una verdadera carretera.

Plácemes merece el Ayuntamiento que ha llevado á cabo una mejora de tanto interés para el mismo, y cuya necesidad era por demás sentida, hacia ya mucho tiempo.

El sábado de la semana anterior, á las nueve de la noche, se vió transitar por las calles de esta ciudad, un perro al parecer atacado de hidrofobia, que mordió á una hija del capataz de telégrafos, y á un músico que se encontraba en la calle de la Yesería tocando en la banda municipal que daba una velada en honor del Exce-homo, donde perseguido el perro, se le dió muerte en el acto.

A fin de evitar que en lo sucesivo ocurran accidentes de esta naturaleza, la Autoridad local ha dispuesto que se estremen las medidas que ya tenia acordadas ordenando nuevamente que los perros lleven bozal de regilla.

El lunes por la mañana se presentó en el puerto de Málaga la barca italiana *Fernando P.*, de la matrícula de Génova, procedente de Marsella, de cuyo puerto salió el 27 de Junio último, con nota en su patente de existir el cólera en Tolon.

Dicho buque tiene parte de su tripulacion sublevada y un herido grave á bordo, por cuyo motivo la junta provincial de Sanidad acordó prestarle los necesarios auxilios, enviándole un médico, que babrá de sufrir después rigurosa cuarentena de observacion, lo mismo que el práctico que piloteó dicho buque, por haberse agarrado á un cabo de á bordo.

La barca *Fernando P.*, que está fondeada en completa incomunicacion fuera de puntas y á gran distancia de tierra, se dirigía al golfo de Guinea con cargamento de vino y sal, cuando estalló la sublevacion de parte de sus tripulantes, aislados hoy en el castillo de proa, mientras el capitán y la gente que le permanece fiel ocupan el castillo de popa.

SECCION COMERCIAL

Precios corrientes de los principales frutos y verduras.

Cebolla: A 0'62 pesetas los 12'50 kilogramos.

Tomates: A 2'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

Pimientos: A 3'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

Patatas: A 2 pesetas los 12'50 kilogramos.

Judías: A 4'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

Manzanas: A 2 pesetas los 12'50 kilogramos.

Y se han exportado á diferentes puntos:

Por ferrocarril, carros y caballerías:

Tomates.	14.000 kilóg.
Cebolla.	45.750 »
Patatas.	20.000 »
Pimientos.	32.400 »
Manzanas.	18.250 »

Por mar:

Patatas.	4.000 »
Cebollas	8.000 »

TOTAL. 142.400.

Tambien se han esportado como cabotaje para Barcelona algunas remesas de pollos y gallinas.

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

Ferrocarril de Gandía á Denia.—Direccion.—Esta empresa pone en conocimiento del público que desde el dia 25 del actual el tren mixto ascendente núm. 3 saldrá de Denia, durante el servicio de verano, á las 2'30 de la tarde, en lugar de verificarlo á las 10'28 de la mañana, y llegará á Gandía á las 3'52 de la tarde, para poder enlazar con el tercero de la línea de Gandía, y en Carcajente con el núm. 48 de la línea de Almansa, que llegará á Valencia á ocho y tres minutos de la noche.

Valencia 17 de Julio de 1884.—Por el concesionario, Gabriel Moreno Campo.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende un campo tierra *huerta* en Benipeixcar, partida de Bernisa, de cabida dos hanegadas, un cuarton y 40 brazas, (20 áreas y 36 centiáreas), que linda por Levante con tierras de D. Federico Abargues, por Poniente con las de D. José Aparisi, por Norte con otras de D. Miguel Femeines y por Mediodia con las de doña Ana Castelló; y se riega de la acequia de Bernisa, siendo su arrendatario D. Ramon Lloret.

Los títulos estarán en poder de D. Juan José Figueres, Abogado, en Valencia, calle de la Abadía de S. Martin, número 8, piso segundo, que los pondrá de manifiesto y enterará de las condiciones de la venta á aquellos que lo deseen y otorgará en su caso la oportuna escritura.

SERRIN DE CORCHO SIN RIVAL.

De 500 fanegas en adelante á 5'50 rs. franco de porte. Menos de 500 id. á 5'75 id.

Dirigirse á D. Manuel Catalá en Rafelcofer, en Gandía D. A. Chelvi, Plaza Mayor.

SECCION DE ANUNCIOS.

CURACION SIN OPERAR.

MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.^a toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

NO MÁS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Fluídos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el especifico Americano Contra-Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

CÁNCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc. Llagas, Ulceras, Fistúlas, por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Éxito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un grao resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la 2.^a toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

24 MEDALLAS DE ORO

DOLOR

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.^a friccion.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, pral: Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosa, Gandia.

SE ALQUILA

por un módico precio la habitacion de la derecha del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

BREA

OJO FUMADORES OJO!!

ROMERO

RECOMENDADO POR LA MEDICINA, PARA LAS AFECCIONES DEL PECHO.

NO MAS TOSER.

SUAVIZA Y AROMATIZA EL TABACO.

Gran fábrica de libritos de papel para cigarrillos única en su clase en España y Extranjero.

PROPIEDAD L. E.

FRANCES

Esta fábrica es la única que elabora sus claess de papel BREA y ROMERO, con las sustancias de ambas cosas respectivamente las cuales suavizan y aromatizan el tabaco, siendo además un remedio eficaz para los que sufren afecciones del pecho, por lo que se halla recomendado por la Medicina.

DEPÓSITO GENERAL EN LA PROVINCIA

Tosal 14,—GANDIA—Tosal 14. TIENDA DE ROPAS.

LA PRIMITIVA.

Gran fábrica de persianas de Urios y Melo

34, calle de Vicarios, 34

GANDIA.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general que acabamos de montar un establecimiento dedicado exclusivamente á la confeccion toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, bondades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratasísimos precios:

Persianas de cinta con gotera de adorno, á 30 céntimos palmo cuadrado.
Idem de cadenilla á 30 id. id.
Idem tejidas con junquillo á 25 id. id.
Idem id. sin id. á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejerse quedando completamente nuevas.
La misma casa se encarga de la colocacion.

Vale 3 reales.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

FRANCISCO MARTÍ

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir en este establecimiento una gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratisimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHUAM ET CIREY.

Fundada en 1865

ABONOS QUÍMICOS DE SAINT GOBAIN

GUANO SAINT-GOBAIN

Venta en garantia real y efectiva.

Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá

Abono completo, intensivo y superior al del Perú,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION:

Amoniaco de 8 á 9 por 100.—Fosfatos todos asimilables de 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra) de 3 1/2 á 4 1/2 por 100.

PRECIOS

EN EL ALMACEN DEL GRAO DE VALENCIA.

De 1.000 kilógs. en adelante. . . 130 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. } lógramos.

EN ESTA CIUDAD.

De 1.000 kilóg. en adelante. . . 135 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 145 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO

Superfosfato de ca.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta D. José Tomás Sanjuan y Castillo.

MAQUINA DE VAPOR

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho efectivos: se puede ver trabajar en la carpinteria de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

ESTABLECIMIENTO DE MODAS

DE JUAN JESUS ANDREU

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.—GANDIA.

Nueva remesa de bordados de una de las fábricas mas acreditadas del extranjero.
Grande y elegante surtido de sombreros para señoras y niños.
En el mismo establecimiento encontrarán un gran surtido de volcadas, carotas, corsés, flecos pasamaneria, plumas, evillas, cintas fall, moté, gró, filósé, puntillas, gemelos, cuellos, puños, corbatas, medias, calcetines, pañuelos de hilo, de bolsillo, tocas pelo cabra y otros artículos á precios sumamente baratisimos.

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.